

Estado32
.com.mx

**EDITORIALES, COLUMNAS,
ARTÍCULOS DE OPINIÓN Y
FOTOS POLÍTICAS
06 DE ABRIL DEL 2020**



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO
POR GERARDO DE ÁVILA

Parálisis total

LO MÁS FUERTE DE LA PANDEMIA

De acuerdo con la comunidad científica y con los últimos reportes del Subsecretario de Salud, el doctor HUGO LÓPEZ-GATELL, en la segunda quincena de abril, es cuando se espera que la Pandemia del coronavirus pegue con más fuerza a México. En otras palabras, es cuando se podrán presentar el mayor número de contagiados y de personas muertas por el Covid-19.

Viene pues lo más duro.

Para efectos de nuestra entrega y ubicándonos en Zacatecas, del 15 al 20 de abril es cuando podría llegar el Covid-19 con más fuerza al Estado, lo que estaría provocando una PARÁLISIS TOTAL ECONÓMICA y de personas en la calle, al menos, así lo informó el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Durante esos días se vuelve indispensable no salir de casa.

#quédateencasa.

Si esto es así, la sociedad de Zacatecas debería, de manera ordenada, tomar sus precauciones. La autoridad debería darse a la tarea de aquí y hasta el 15 de abril, en los grupos más vulnerables para estar mejor preparados para estos días claves. No es sencillo. Mucha gente no quiere entender.

URGEN LOS APOYOS EN TIEMPO

Y a propósito de la PARÁLISIS TOTAL ECONÓMICA y de personas que viene, es aquí, donde se vuelve necesario que los apoyos económicos y de programas gubernamentales lleguen a tiempo a los sectores productivos más afectados, en buena medida, para que la sociedad esté resguardada en su casa, de otra manera será complicado. El gobernador lo sabe.

Dicho con propiedad, sino se garantiza el apoyo a todas las micro, pequeñas y medianas empresas la situación en el Estado se podrá aún más complicada. La no apertura durante estos días de comercios no esenciales comienza a paralizar Zacatecas. No exageremos.

Sobra decir, que se requiere de una buena estrategia y coordinación para que los recursos que se dispersarán, que los programas sociales que se harán llegar, se haga de manera eficaz, de lo contrario, las cosas se pueden salir de control. Sobre aviso no hay engaño.

ZACATECAS RESISTIRÁ

A lo largo de estos días, hemos estado insistiendo que hoy más que nunca, gobierno y la sociedad deben unir esfuerzos. Más allá de credos e ideologías, lo que se requiere es estar unidos. Una cosa queda claro: Zacatecas resistirá, como lo hará el país, pero se requiere de la solidaridad. Claro que se puede.

A lo que pretendo llegar, es que, en este momento, es cuando Zacatecas debe mostrar lo grande que es como Estado. Aunque también, el Gobierno de Zacatecas que encabeza ALEJANDRO TELLO CRISTERNA debe hacer lo que le corresponde. En esta historia es un asunto de corresponsabilidad.

Se requiere de la unidad.

En resumen, una PARÁLISIS TOTAL ECONÓMICA y de personas se estaría presentando del 15 al 20 de abril y, todos debemos hacer la parte que nos corresponde. De manera que, si usted tiene la oportunidad de quedarse en casa, hágalo, si no, sea responsable y redoble sus medidas de salud e higiene.

Zacatecas saldrá adelante.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Investigadores

INVESTIGACIÓN.- Con esto del coronavirus COVID-19, hay zacatecanos que han demostrado ser buenos investigadores, y otros que no son tan buenos, porque en cuanto se confirma un caso pasan unos minutos y luego ya salen fotos, nombre, biografía, y hasta domicilio del contagiado.

VULNERACIÓN.- Así pasó con el denominado "paciente uno", de quien en minutos se supo el nombre, su dirección, su lugar de trabajo, el lugar donde estaba internado, el nombre de sus familiares, algo que, evidentemente, puso en peligro a su persona y a sus allegados, como lo confirmara después su esposa.

FALSO.- Así pasó después cuando la primera mujer que dio positivo fue identificada como Paquita Nocetti, quien a través de sus redes sociales admitió que había realizado un viaje, pero que ella estaba bien de salud, aparte de que la edad de la verdadera paciente era menor a la de ella, lo cual dijo, tampoco le molestaba mucho que le quitaran años.

EXCESOS.- Eso ha llevado a excesos en nombre de la privacidad de los datos personales, como ocurrió con el décimo caso de coronavirus en la entidad, donde se confirmó el caso de un masculino, pero se determinó que para proteger sus datos ni se iba a dar el municipio, ni la edad, total, ya se había confirmado el caso.

IZAI.- El Instituto zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (IZAI) corrigió la plana y prácticamente les dijo "ni tanto que queme al santo, ni tanto que no lo alumbre", es decir, informar el municipio de la persona contagiada y su edad no representaba ninguna vulneración a sus datos personales.

INAI.- El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) habilitó el micrositio "Datos Personales Seguros COVID-19", para brindar a las personas que son atendidas por Coronavirus en instituciones públicas o privadas, información clara y precisa sobre su derecho a la protección de datos personales.

RECOMENDACIONES.- Asimismo, contiene una serie de recomendaciones a seguir por los responsables y encargados del sector público y privado para el tratamiento adecuado de los datos personales durante las diversas actividades requeridas para la atención de casos de COVID-19, con el propósito de que cumplan con los principios, deberes y obligaciones previstas en el marco legal en materia de protección de datos.

MICROSITIO.- El micrositio, disponible en <https://micrositios.inai.org.mx/covid-19/>, compartirá también los esfuerzos realizados por las diferentes agencias de protección de datos a nivel internacional para promover medidas, recomendaciones y atención de dudas relacionadas con el tratamiento de datos personales en casos relacionados con COVID-19.

APARTADOS.- Se divide en seis apartados, en los que se aborda la importancia de la protección de datos personales ante la emergencia sanitaria, la manera en que los titulares pueden hacer valer sus derechos; las recomendaciones que deben seguir instancias públicas y privadas para el tratamiento adecuado de los datos y las preguntas más frecuentes, donde se atienden las principales inquietudes de los titulares y responsables.

NOTICIAS.- Además, cuenta con una sección de noticias denominada "Minuto a minuto", que concentra diversos contenidos abordados por los medios de comunicación sobre protección de datos personales y COVID-19, a nivel nacional e internacional.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La enfermiza turbulencia tiene que ceder

Hace justamente 5 meses, ante la notable reducción presupuestal federal para Zacatecas, el gobernador ALEJANDRO TELLO convocó a los tres poderes, a los ayuntamientos, partidos políticos, trabajadores, a los organismos autónomos, sindicatos, sector empresarial, medios de comunicación y a la sociedad en general, a solidarizarse con el estado y trabajar unidos con el fin de reducir el impacto de la recesión económica que ya estaba a la vista y que en los hechos actuales, todavía se resiente y se sufre por todos los zacatecanos.

En aquellos momentos que ya pintaban difíciles, y aunque no aparecía el apocalíptico jinete del coronavirus, ALEJANDRO TELLO y su Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, dimensionaron los efectos de la crisis y de inmediato asumieron y soltaron medidas para mantener la estabilidad financiera, lo que ha sido eficaz por haber logrado atemperar dañinos efectos; la política fiscal se acomodó a la Ley de Austeridad Republicana y no hubo nuevos impuestos, ni contratación de deuda y se optimizaron recaudaciones por la vía de las Leyes de Hacienda Municipal, Servicios de Administración Tributaria y del Consejo Fiscal Independiente, lo que ha impedido agravamiento crítico.

Ahora, y desde que comenzaron los efectos de la pandemia, TELLO y MIRANDA avizoraron una delicada situación, que hoy se vive y se espera lo peor, ante lo cual, pronto aportaron medidas para aminorar perjuicios entre las MIPYMES, las pequeñas y medianas empresas, a los trabajadores al servicios del estado, al magisterio, al sector agropecuario; y de manera particular, la canalización de recursos al sector salud para prererar al estado y sus municipios ante la feroz embestida del coronavirus, además de la estrategia de orientación e información para vivir la cuarentena y los aislamientos, acciones que transcurren esperanzadoramente porque han sido oportunas.

Estamos hablando desde lo local, sobre la situación de nuestro estado, un ejemplo chiquito ante lo nacional, pero relevante y más trascendente, porque cuando menos, ha sido alentador y evitado escenarios más críticos, dramáticos y desesperantes.

Si atisbamos el horizonte nacional y sin desconocer que Zacatecas está en medio de esa maligna y enfermiza turbulencia, será necesario reconocer que la gente, los simples mortales en el campo, las colonias urbanas, entre los indígenas o entre los más pobres de los pobres, nada saben ni entienden del neoliberalismo, que mucho argumenta el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, como un estorbo a la cuarta transformación; el pueblo bueno no acata a interpretar la versión de los rescates empresariales o de los estímulos fiscales para proteger los empleos, esas multitudes en la precariedad lo que quieren es satisfacer sus necesidades básicas, empleo, salud, alimentación y seguridad, con neoliberalismo o sin eso que no saben como se come.

Y esto no es una insensatez, es una urgente necesidad a la que se debe responder con hechos no con discursos. Pedir apoyo para conservar los empleos, no es actitud que degrada, y si denigra a quien puede ayudar y no ayuda. Ya no hacen falta más llamados, lo de menos son los exhortos, que venga la responsabilidad gubernamental sin posiciones ideológicas o políticas, el pueblo requiere de alentadoras respuestas a la altura del optimismo presidencial. Urge alimentar el clima de confianza y certidumbre que los mexicanos todavía no pierden.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Sin convenios

No es echar pleito, ni es un capricho el estar haciendo referencia de que la Secretaria de Agua y Medio Ambiente (Sama) no quiere a Fresnillo, no le da el respeto correspondiente al no haber destinado presupuesto para convenir obras.

La Directora de Desarrollo Social del Municipio, IRENE MAGALLANES MIJARES confirma que Sama no quiso, no tiene recursos para convenir con el Municipio, aun cuando se le solicito para obras para la perforación y equipamiento de pozos en comunidades.

Pero no todo está perdido, porque para calmar los ánimos, la secretaria habrá de destinar dos pipas prestadas para dotar del vital líquido a zonas que no cuentan con red para que les llegue agua a sus hogares.

Para calmar los ánimos, la secretaria habrá de destinar dos pipas prestadas para dotar del vital líquido a zonas que no cuentan con red de agua

EJECUCIÓN FISCAL

A uno de los departamentos a los que generarían recursos, esta como gran parte del país, en receso por la contingencia sanitaria, ahí ni hablar, ahí por más que se quiera aplicar la ejecución fiscal, será complicado cuando la ciudadanía está solicitando, apoyos económicos para hacer frente a la contingencia.

Pero aun así, el trabajo que ha venido realizando el departamento, ha sido benéfico, bajo la morosidad en el impuesto predial y empezó con la aplicación de multas a las empresas y particulares que no atienden las indicaciones de sacar la basura en tiempo y forma.

ATIENDEN INDICACIONES

A pesar de los pesares, la derrama económica que genera el Mercado Hidalgo se ha mermado como un importante porcentaje en el comercio formal, todo por la prevención por el COVID-19, lo que ha generado que 50% de los locales del inmueble estén cerrados.

Bien por los que tomaron esta decisión, es una muestra de que hay prevención, lo que ayudaría a las recomendaciones de las autoridades de no salir de casa sobre todo las personas de la tercera edad.

A pesar de los pesares, la derrama económica que genera el Mercado Hidalgo se ha mermado como un importante porcentaje en el comercio formal todo por la prevención por el COVID-19



Eligio Meza Padilla

Solidaridas en la crisis

Ante la amenaza de la pandemia actual, naciones, pueblos e individuos empezamos a valorar la solidaridad de una manera relevante comparada a la valoración que hacíamos antes de la pandemia. Cuando se veía a esta fuera de nuestro país y cuando ya empezaba dentro, muchos medios electrónicos y escritos, se comportaron como una oposición abierta al ejecutivo federal, pero en la medida que no se obtenía ningún resultado favorable a sus reclamos e ironías, algunos pasaron al enojo y luego a la ofensa; tampoco hubo resultados a su favor.

En mi opinión no se obtenían resultados, no encontraban eco en la mayor parte de la sociedad, porque en esta se estaba gestando la necesidad de ser solidarios, se gestaba la solidaridad como una necesidad; algunos medios lo empezaron a comprender y uno siente gusto escuchar reflexiones autocriticas sobre su que hacer cotidiano, y renueva su intencion de seguir escuchándolos; pero aún persisten algunos en hacer una especie de critica tal y como ellos la entienden. Se ha dicho, por ejemplo, que no se estaban observando las recomendaciones internacionales de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Esta hizo recomendaciones para todos los países del mundo, pero no todos estaban en la misma etapa de ese proceso, unos estaban en una fase verdaderamente dramática, trágica y otros en una fase inicial; por eso algunos países y sus respectivos gobiernos tenían que hacer lo específico, lo correspondiente a su situación particular que los diferenciaba de otros y sus gobiernos; aunado a esto, no todos los países tenían el mismo sistema de salud, ni tampoco el mismo grado de consolidación; en Estados Unidos, un país desarrollado, el sistema de salud es privado y no todos los ciudadanos tienen para pagar la misma aseguranza.

Posteriormente AMLO dijo que esta crisis de la salud favorecía la transformación, dicho en mis propias palabras; también dijo no estar de acuerdo en la previsión que hizo Hacienda sobre el decrecimiento económico de México; en esto abundaron las interpretaciones catastróficas, y a la mejor el resultado es así, pero mientras no lo conozcamos sigue admi-

tiendo interpretaciones; yo interpreto que la crisis de la salud pone de manifiesto la insuficiencia de este sistema por haber quedado semidestruido en los treinta y cuatro años de los gobiernos precedentes. En relación a la previsión de Hacienda es de desear que esta se equivoque porque los asalariados académicos no hemos visto la mejora en el poder adquisitivo perdido en un 70% con los gobiernos anteriores al actual, y no hemos visto la diferencia entre los gobiernos neoliberales y el de AMLO, quien dice provenir de la "izquierda", es decir, del PRI y del PRD.



Sergio O. Contreras

El COVID-19 como pánico social

En la última semana circuló en espacios mediatizados información sobre actos de violencia en contra de personal médico y presuntos contagiados de coronavirus (COVID-19). Las agresiones físicas de un grupo de niños contra una enfermera en San Luis Potosí en una tienda Oxxo, la discriminación que sufrieron enfermeros en Chihuahua, Jalisco y el Estado de México, la turba que amenazó con quemar un hospital en Cuernavaca si permitían el ingreso de personas contagiadas o el bloqueo carretero en el Cañón de Juchipila, son ejemplos de conductas irracionales ante la pandemia.

En el mundo tan complejo en el que vivimos sería un error considerar una causa como el motor de tales hechos. Uno de tantos móviles tiene su origen en la comunicación: la información generada en los espacios públicos puede llevar a las personas a comportarse absurdamente. En la década de los sesenta del siglo pasado, el sociólogo Stanley Cohen acuñó el término de pánico moral para explicar las conductas humanas

basadas en la percepción falsa o exagerada sobre una situación social que representa una amenaza para el resto de la colectividad. En su estudio empírico, Cohen demostró que la información difundida a través de los medios puede llegar a incentivar la histeria colectiva. Las sociedades histéricas no son nuevas: en Europa durante el siglo XVI inició un movimiento conocido como "cacería de brujas" para quemar principalmente a mujeres que representaban una amenaza para el cristianismo. Zacatecas también registra brotes de miedo colectivo. Un ejemplo, es lo que ocurre actualmente en la zona de los Cañones. En los municipios de Juchipila, Jalpa, Apozol y Moyahua la llegada de paisanos provenientes de Estados Unidos y paseantes de Jalisco detonó el pánico social. A través de WhatsApp comenzaron a circular "alertas ciudadanas", videos y mensajes donde se advertía que los visitantes contagiarían a la población.

El sábado 4 de abril, el pánico por el COVID-19 se apoderó de los ciudadanos. Un grupo de personas tomaron la carretera federal número 54 en el tramo del municipio de Apozol. Con pancartas bajo el slogan "Cañón seguro", exigieron al gobierno del Estado y autoridades de salud instalar filtros sanitarios para revisar a migrantes y habitantes de otras localidades. Amenazaron con vaciar un camión de tierra en medio de la carretera e instalar retenes civiles si no se atendían sus demandas. Una hora después, los inconformes se retiraron del lugar. Como este y otros hechos, la emergencia sanitaria fue empujada por un miedo irracional.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Grillas en la capital, amenaza para el reparto de apoyos

Ni en tiempos de pandemia por el Covid-19, descansan las grillas en la presidencia de Zacatecas. La síndico **Ruth Calderón** y los regidores **Manolo Solís**, **Luis Monreal** y demás monrealistas se niegan a sesionar virtualmente y se aferran a hacerlo



ULISES MEJÍA HARO, presidente de Zacatecas.

de manera presencial, pese a que sus compañeros como la priísta **Mayra Espino** están de acuerdo en tener las reuniones a distancia, como ya se hace en otros cabildos del país. El ambicioso edil **Manolo Solís** criticó al alcalde **Ulises Mejía** por donar su salario, pero él no se atreve a hacerlo y lo peor es que, entre las grillas que promueven contra el presidente municipal pudieran estar bloqueando otras acciones para dar apoyos a la población vulnerable, así como a emprendedores.

Por falta de acuerdos, tronaron dos sesiones en el cabildo de la capital, pero ya hay avances en la estrategia de apoyos con la aprobación de 85 créditos a comerciantes, quedando pendiente una cantidad similar. El peligro viene por otros mecanismos de apoyo que estarían proponiendo en el ayuntamiento y que los regidores renegados podrían bloquear.

Temas pendientes

En los asuntos pendientes por tratarse en cabildo estaría la autorización de destinar el presupuesto remanente del 2019 a un fondo en conjunto con Gobierno del Estado (que sería con el titular de la Sedesol **Roberto Luévano**), para asignarlo a grupos vulnerables y afectados por la pandemia del Covid-19. Pero **Ruth Calderón** y los regidores monrealistas tienen su propio plan: quitarle todo el presupuesto a **Lula Delgadillo**, secretaria de Desarrollo Económico, al punto de paralizar todas las actividades de la oficina y destinar casi todo a despensas. Por eso, mientras se discute cómo y de dónde apoyar al comercio y a grupos vulnerables, el principal peligro es que las grillas no dejen que haya acuerdos.

Reglas Básicas

Con tantas observaciones y recomendaciones que ha hecho el auditor **Raúl Brito** a los ayuntamientos, las actuales administraciones deberían tener claro reglas muy básicas de lo que no deben hacer y una de ellas es: nunca pagarle a ninguna presidenta o presidenta del DIF municipal, porque son cargos honoríficos. En **Fresnillo**, **Sara Hernández**, expresidenta del DIF municipal, nunca pudo solventar recursos que

se destinaban por su comisión de docente; hay una observación de poco más de 40 mil pesos correspondientes a de enero y febrero de la cuenta pública 2010.

Escases en Fresnillo

Ayer se presentó una tremenda fuga en el sistema Carrillo de Fresnillo, que dejó a más de la mitad de la zona urbana sin el servicio. **Maria de la Luz Galván**, directora del sistema de agua, se apuró a mandar hacer las reparaciones, que habrían concluido ayer mismo. El tema del abastecimiento de agua está en la lista de prioridades del alcalde **Saúl Monreal** desde que asumió el cargo.

Se alinean

Luego de pensarlo mucho, el senador **José Narro** se sumó a las donaciones de salario para que se destine a la crisis por contingencia; su compañera "**Chole**" **Luévano** está pendiente de hacerlo. En su plan de reactivación económica, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ya impuso medidas de austeridad a sus colaboradores: **David Monreal**, **Rafa Flores**, **Rocío Nahle**, **Vero Díaz**, además de otros que ocupen puestos de subdirector para arriba en el Gobierno Federal se quedarán sin cobrar aguinaldo.

No se define

Dicen que **Otilio Rivera**, para algunos sobrevalorado como operador, presume buena relación con los cuatro aspirantes del PRI: **Fito Bonilla**, **Carlos Peña**, **Claudia Anaya** y **Roberto Luévano**, pero aún no se define abiertamente por nadie, ni por su compadre **David Monreal**. El que anda muy definido es el jefe de Departamento de Prepas Estatales, **Fernando Uc**, que ya está muy comprometido en el proyecto de **Luévano**.



OTILIO RIVERA, priísta.

Runrunazos

Las grillas y reproches que trae **Tomasa Badillo** en el INEGI, por la cancelación de contratos a verificadores, fue una situación nacional que obligó al mismo instituto a prometer que volverá a darles chamba una vez que termine la contingencia. * Hasta el momento, las presidencias de **Jerez**, **Tepetongo**, **Monte Escobedo**, **Villa García** y **Tepechitlán** decidieron aplicar la ley seca ante la pandemia del Covid-19. En otros municipios anticipan que habrá regulaciones en los horarios para la venta de alcohol.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Lección amarga

No conozco un solo teórico de la comunicación que no advierta del riesgo que implica comunicar como lo hace el presidente López Obrador: caer en errores espontáneos o inducidos y sobre todo, por la manipulación de adversarios sacando de su contexto una expresión verbal para presentarlo diciendo algo muy distinto a su propósito. (Lo de anillo al dedo por ejemplo).

Lo que sí apoyan los teóricos es un conjunto de protocolos para comunicar que han sido la biblia de nuestros presidentes, desde Salinas de Gortari hasta Peña Nieto. Se planea y ejecuta con apego al libreto, no se publica fotografía sin visto bueno, no hay decisión que no se apoye en grupos de enfoque, sondeos y encuestas; cuenta el peinado y hasta con quién se casa,

(La actriz Angélica Rivero era parte del guión).

Personalmente me quedo con el modo de comunicar de López Obrador porque nos muestra a un presidente humano, a veces brillante y a veces equivocándose, que suscita coincidencias y diferencias, pero que expone su propia esencia en marcado contraste con el que lee discursos que otros escriben. Espero que nunca más volvamos a la comunicación milimétricamente planeada para ser perfecta en la forma y deleznable en el fondo.

Dicho lo anterior, considero que la crisis mundial expresada en la pandemia del coronavirus visibiliza los límites de los cambios comunicacionales promovidos por el presidente de la República y que el tema requiere

ser abordado con más amplitud.

Nadie pone en duda que un modo de vivir se derrumba, que en todos los países se abre una etapa de cambios inevitables, cobrará auge en las clases gobernantes el modelo Pepe Mújica, será difícil que en lo sucesivo las sociedades toleren derrochadores que todo resuelven con dinero o corruptos como los padecidos.

Otro modo de hacer política se abre paso en México y el mundo, en los próximos años abrumarán tantas necesidades, que los carentes de pasión de servicio buscarán horizontes al margen de la política profesional y enhorabuena que así sea.

El desdén a lo social

Hay cambios generales y cambios específicos para cada país, a los mexicanos nos queda de tarea poner fin a la retirada del estado de su función garante de que los medios de comunicación no atenten contra el interés general por satisfacer intereses particulares, la reflexión se origina en el sorprendente dato de que en México la vulnerabilidad de la población aún

joven en contraste con países donde la vejez es la vulnerabilidad mayor, debiéndose esto, según explica el doctor Hugo López Gatell, que la población mexicana lleva cuando menos 40 años con sobreoferta de comida industrial nutricionalmente pobre y con exceso de carbohidratos, grasas y azúcares, provocando el sobrepeso, la diabetes, hipertensión que nos hacen más vulnerables ¿Cómo llegamos a esto?

Capitalismo salvaje agónico

En todos los países fue contraproducente el debilitamiento del estado, su regreso no debe implicar el aplastamiento de lo privado en aras de lo público, ambos mundos se complementan, no se excluyen.

El coronavirus es el epitafio del individualismo como filosofía de la vida, la recuperación implicará respuestas en equipo, la cultura de la cooperación nos sacará adelante y el Estado definido por los teóricos del derecho como sociedad organizada tendrá que llenar los vacíos en mala hora cedidos a intereses privados sin consideración al interés general.



Y EN MEDIO DE LA PANDEMIA, LA VIOLENCIA

Desde hace prácticamente un mes los gobiernos, las instituciones de salud, los medios y el público en general —no sólo de México sino del mundo entero— tienen como centro de atención la pandemia que a estas alturas abruma prácticamente a todo el planeta. Con todo y la utilidad que ello tiene para la población, también relativiza, especialmente en términos informativos, otros indeseables fenómenos sociales que se siguen produciendo con independencia del Covid-19. Tal es el caso de la violencia que desde hace décadas mantiene su ominosa y constante presencia en varias regiones de nuestro país, a las que las alteraciones que en estos días sufre la vida cotidiana en todos sus órdenes no parecen afectar siquiera mínimamente.

Al terminar el pasado marzo, resultó que a este mes le correspondió el dudoso atributo de ser el más sangriento desde que se llevan registros sobre el particular, lo que no es poco decir. Las luchas desatadas entre los diversos cárteles, desprendimientos de los mismos, corrientes internas, subgrupos y ramificaciones varias se multiplican, mientras los cuerpos encargados de

combatir al crimen organizado deben distraer recursos en las tareas preventivas y de atención que demanda el Coronavirus.

El mes de abril no empezó mucho mejor que el anterior y tampoco tardó en experimentar una repentina escalada de violencia. El enfrentamiento entre grupos pertenecientes a los cárteles de Juárez y del Pacífico, ocurrido la noche del viernes 3 en el municipio chihuahuense de Madera, en el que participaron cerca de 60 hombres armados, fue el más aparatoso no sólo por la cantidad de víctimas fatales, que dejó 19 hasta el momento, sino porque en él se utilizó un variado armamento que incluyó desde fusiles de alto poder hasta granadas de fragmentación. Pero los episodios ocurridos en otros puntos del estado norteño, que en conjunto produjeron un saldo de 33 muertos, también aportaron a la conformación de un cuadro de situación que debe sumarse a la variada gama de problemas que aquejan a la República.

Los detalles de los distintos hechos violentos —obtenidos con posterioridad al despliegue de los operativos que les siguieron por parte de fuerzas del Ejército y la Guardia Nacional— indican que el grado de brutalidad y encono que

alcanzan las pugnas del crimen organizado no ha disminuido ni siquiera porque el escenario de los enfrentamientos, y los propios protagonistas, se encuentren bajo la amenaza de la pandemia. De hecho, durante el tiempo que la enfermedad lleva extendiéndose por el país (tomando como punto de partida la detección en México del primer caso positivo de Covid-19), la cifra de personas asesinadas ronda las 2 mil, en lo que constituye un incremento de los conflictos armados encuadrados en la actividad del narco.

Las autoridades federales prevén, este mes, reforzar su esquema de seguridad, especialmente en las entidades donde la violencia cobra más víctimas (Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Veracruz, Oaxaca, seguidas de cerca por varias más), adoptando a la vez medidas con el fin de prevenir otros episodios violentos registrados en el marco de la contingencia anticoronavirus. Tienen ante sí una tarea nada fácil, en la medida en que la concentración de esfuerzos para controlar la pandemia concede a los grupos delictivos organizados un mayor margen de acción que aprovechan para solventar sus pleitos a costa de la paz pública.

RAYUELA

Plan de AMLO contra efectos del Coronavirus, prueba de fuego para su gobierno.

Se declara como emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor, a la epidemia generada por el virus SARS-COV2 (Covid-19)", señaló el Consejo de Salubridad General (CGS), Diario Oficial de la Federación (DOF), que desde el 23 y 24 de marzo en el DOF instauró el CGS, con el Presidente Andrés Manuel López Obrador al frente y el Secretario de Salud para el caso específico de la emergencia sanitaria, en base a los artículos 73 y 4 de la Constitución y la Ley General de Salud.

Las dos principales medidas sanitarias son preventivas para impedir el contagio de la mayoría ciudadana, las curativas son para los afectados del virus, la minoría. Llama a evitar las conglomeraciones y lugares cerrados de personas, entre otras. Lo cual implica grandes afectaciones a la economía del país y a las relaciones de trabajo, sin dejar reconocer que la prioridad es, ente todo, la emergencia: la salud y la vida de la ciudadanía. Un virus temporal, dependiendo de su control.

Alargar la emergencia, agrava el peligro en la población y repercute en la situación económica y en la laboral. Por lo que -sin dejar de ser el centro controlador y erradicar el Covid-19-, se deberán atender también y con urgencia la economía y el trabajo.

Es hora de recordar que empresarios y trabajadores, no cuentan con los mismos medios, recursos y organización para hacer frente a la crisis sanitaria, a la económica y laboral. Y que en 36 años los grandes patronos fueron apoyados por 6 gobiernos, no se trata de que hoy sea a la inversa, sino de cumplir la Constitución en los planos sociales y de justicia. La crisis económica es inevitable, demanda medidas, ¿cuáles?

El líder sindical y diputado del PRI, Pavón Campos (que se salió de la sesión del outsourcing ante los diputados) en las redes pidió al gobierno el apoyo a Peñoles, y luego a los obreros. Primero su patrón Bailleres, el gran oligarca, después los obreros. Este tipo de líder es herencia de 36 años, aunque los sindicatos blancos de Monterrey vienen de antes, pero la patronal de ahora los puso de moda. Junto con los contratos colectivos patronales, en contra de la Ley: porque los sindicatos son de y para los trabajadores o no lo son; igual que los contratos colectivos, las huelgas y la libre negociación, inexistentes en esos 36 años.

Llamamos a los ciudadanos: la salud y el empleo son los derechos de la emergencia sanitaria

Para el compañero y amigo Lenin Vargas

OSCAR ALZAGA

Pero sin los líderes, los empresarios se adelantan a pedir apoyos fiscales y administrativos para enfrentar a la crisis económica, como siempre, con o sin crisis. No hace mucho tiempo, la mayoría de los empresarios seguían peleando el ilegal outsourcing en el Senado, con el apoyo de Ricardo Monreal. Y es fama pública que en la emergencia sanitaria sacaron capitales al extranjero, y que antes los principales oligarcas tenían sus grandes fortunas en la banca extranjera.

Los más poderosos empresarios fortalecieron su organización piramidal nacional e internacional. Lo contrario de los trabajadores, nunca como hoy han sido débiles los sindicatos. Basta un botón: la representación patronal en el Congreso de la Unión al debatir el tema del outsourcing, ante la muy escasa presencia obrera. O, las marchas del 1 de mayo del siglo XX, hasta 1995 que la CTM se retiró, por la crisis de ese año.

La debilidad de la patronal son sus actos y argumentos; su fortaleza los medios y la simulación: "para que se reparta el pastel, primero debe haber pastel". La crisis y la emer-

gencia que hoy enfrentamos hace más sensible a la opinión pública, y los empresarios se exhibirán para siempre sí, apoyados en su riqueza y ventajas, niegan su solidaridad y apoyo real a la sociedad y a las personas de menos recursos. No con una solidaridad como limosna, sino que cumplan con la Constitución. No atender hoy el empleo nacional, haría mayor la crisis sanitaria.

El año de 2020 se recordará como el de la peor crisis de la historia. Esta no es una crisis más, aunque apenas inicie y sea temporal, ya es la más severa y aún faltan varias etapas crecientes de la pandemia, enfermos y muertos. Y ya se calcula una caída del Producto Interno Bruto del 3 o 4% para este año. Lo que puede expresarse en despidos y miseria.

De todos los derechos del trabajo el principal es el empleo, de él derivan los demás. Y, desde luego, el salario. Ambos permiten el sostén de las familias de los trabajadores, la mayoría del país. Los sindicatos son para la defensa de los derechos e intereses de ellos, de nadie más.

La Ley Federal del Trabajo prevé en el artículo 427 la suspensión de labores por causa de fuerza mayor, y como el Covid-19 es temporal, resulta aplicable. No el artículo 433 que prevé la terminación de la relación de trabajo. Igual es urgente e indispensable constituir las comisiones mixtas de seguridad e higiene, una por centro de trabajo, que sean auténticas, no simulaciones.

Indispensable es la vía conciliatoria entre trabajo y patrón o el diálogo social de la OIT (Organización Internacional del Trabajo), para resolver cualquier problema, sobre las bases sanitarias del CSG: suspender a trabajadores con enfermedades a las que más afecta el virus; retirar a trabajadores de más de 60 años, sin afectar empleo y salario. Si fuera necesario, negociar prestaciones secundarias, no básicas que incluyan salud, alimentación, educación y vivienda.

Mantener labores -pero sin conglomeraciones y en lugares cerrados-, que no expongan a las personas al contagio, con la participación de las comisiones mixtas de seguridad e higiene, que de modo preventivo y racional evite exponer el contagio, mientras dura la crisis. Fomentemos la cultura del diálogo, que los humanos se reconozcan en la solidaridad e igualdad ciudadana, para que afloren los apoyos mutuos en estos tiempos tan de crisis mundial, nacional, local y familiar. ■

In God We Trust", se lee en cada dólar, moneda o papel emitido por el Gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica. "En Dios creemos" se traduce al español.

De lo que se infiere el carácter cristiano del Gobierno de los Estados Unidos y consecuentemente lo que debiera ser: el sentido humanitario y solidario del actuar de sus funcionarios hacia los semejantes y hacia los países del mundo.

La solidaridad y el humanismo se profundizan en tiempos de crisis al despertar o desarrollar los valores éticos. La crisis de salud que ha provocado el Covid-19 - Pandemia mundial-, debiera, por simples razones de naturaleza humana, abrir alerta universal y dar paso a la fraternidad universal.

Hoy el mentado Coronavirus rebasó las fronteras al fin artificiales todas - y alcanzó a todos los países, ricos y pobres (democracia igualitaria). No tuvo perdón por el país más poderoso del mundo ni temor hacia el hombre más perverso que lo habita y que hoy hace las veces de Hitler el de la Alemania Nazi: un tal Donald Trump.

Arrogante y megalómano, Donald Trump se mostró incrédulo, en sesión de la Organización de Naciones Unidas, del Cambio Climático y sus efectos devastadores sobre la flora y fauna y, al aparecer en China el primer infectado por Coronavirus, prácticamente se movió. Ese bicho miserable-tal vez pensó- no puede llegar al país más poderoso del mundo ni crearle problemas al hombre más poderoso del mundo. Con risa sardónica se manifestó ante los medios.

Hoy sábado 4 de abril a las 14 horas, el sistema codivisualizer. Com, reporta en Estados Unidos: 302, 919 casos de contagiados, con 279, 990 activos. 8,243 muertos y 14, 686 recuperados. Trump ha ordenado el aislamiento con reclusión en sus casas a la población, aunque calificó " de innecesario decretar la cuarentena en los estados de Nueva York, Nueva Jersey y Connecticut."

"En tanto, el epidemiólogo Anthony Fauci, quien encabeza el grupo oficial de expertos contra la epide-

■ Miscelánea

¡Ironía y perversidad!

AQUILES GONZÁLEZ NAVARRO

mia en la Casa Blanca, previó que el país más poderoso del mundo puede sufrir entre 100 mil y 200 mil fallecimientos..." "La Jornada" 30/III/20.

En su editorial del día señalado, se hace notar que el problema de los Estados Unidos no es el dinero: "No obstante su formidable músculo financiero y su vasta capacidad científica, en esta crisis sanitaria global Estados Unidos enfrenta una dificultad común a todos los países: la escasez de insumos médicos tan elementales como cubrebocas, mascarillas de alta eficiencia, guantes y batas"

"En suma, en Estados Unidos la epidemia causada por el coronavirus ha puesto de manifiesto la impropiedad de dejar la salud a merced del libre mercado y la necesidad de que el Estado asuma su responsabilidad básica en esta materia, lo que hasta ahora es una asignatura pendiente para la superpotencia" (termina diciendo el editorial de "La Jornada" del 30/III/20).

A pesar de estar Donald Trump, necesaria e imprescindiblemente, ocupado en dar atención "por sobre todas las cosas", al problema epidémico que hoy sufre la población norteamericana, su perversidad no deja en paz a Cuba. País que lo único que hace es sobrevivir y ayudar a sobrevivir a cualquier país que requiera de su apoyo.

"E.U. evita arribo de insumos a Cuba para enfrentar el Covid-19." Y, es que China envió la semana pasada

material de protección contra el virus, así como vacunas y medicamentos, sólo que barcos de guerra norteamericanos impidieron el ingreso de los insumos a la isla, por "estar sujeto el país a bloqueo económico".

Dice al respecto-refiriéndose a Trump- Rosa Miriam Elizalde, periodista cubana: "si fuera menos soberbio y tuviera instinto de conservación, el gobierno de EU entendería que la solidaridad podría traducirse en acciones para frenar las consecuencias hacia la epidemia en su propio país, y que podría contar con Cuba para ello, como lo están haciendo hoy decenas de países ricos y pobres..."

Cita al filósofo Albert Camus: "lo peor de la peste no es que mata los cuerpos, sino que desnuda las almas y ese espectáculo suele ser horroroso" y concluye: "El Covid-19 ha desnudado el alma terrorífica de la Casa Blanca. ¿Cuáles serán las consecuencias para ellos y para nosotros?" Se pregunta la periodista. ("La Jornada" "Cuba y sus pandemias. Jueves 2 de abril -20.)

VENEZUELA EN LA MIRA:

Pero no es solamente la ofensiva en contra de Cuba. La perversidad del presidente norteamericano tiene alcance también en contra del país hermano de Venezuela.

Acusa de "narcoterrorismo" a Nicolás Maduro, "dicta" orden de captura internacional y hasta ofrece una jugosa recompensa en dólares, para quien proporcione datos que conduzcan a la captura del presidente venezolano.

Esto en plena crisis mundial de salud, donde no se escapan los Estados Unidos, lo que hizo decir a Pablo González Casanova y otros reconocidos intelectuales que: "En el contexto de los devastadores efectos que está dejando la pandemia del Covid-19 en el ámbito planetario, resulta un crimen de lesa humanidad.

En lugar de atender las urgentes necesidades del pueblo de Estados Unidos, paradójicamente, el nuevo epicentro de esta crisis mundial de salud, Trump hace gala no de políticas solidarias como las de Cuba, que manda brigadas médicas a varios países, sino de acciones perversas e inhumanas..." "La Jornada" 3/IV/20. ■

CÓDIGO POLÍTICO

¿Recupera confianza el informe de AMLO?

JUAN GÓMEZ

PÓRTICO
ONLINE

El presidente Andrés Manuel López Obrador es muy claro en su ejercicio gubernamental: rinde su informe trimestral, pero no da a conocer las medidas económicas para contener los efectos económicos que causará el coronavirus en la planta productiva, empresarial, turística, cultural y social del país.

El presidente López Obrador ha ido cayendo en su imagen presidencial pero eso no le importa, como tampoco parece interesarle el daño que causará el coronavirus en la población en el ámbito económico.

El tabasqueño equivoca su estrategia al tratar de desviar la atención que tenemos los mexicanos sobre los efectos que causa el COVID-19 sobre nuestra economía, sobre nuestros ingresos y sobre las obligaciones fiscales.

El país se encuentra en un escenario totalmente diferente, no estamos en un momento normal para rendir un informe trimestral, sino que estamos en una situación de emergencia sanitaria que está afectando el dinamismo económico, en una sociedad aislada voluntariamente en sus domicilios, pero frenada en el ámbito laboral, industrial, comercial, aspectos que nos mantienen preocupados.

López Obrador está hablando para otro momento, no para el presente, lo cual evidencia su desconexión con los gobernados, de quienes parece no importarles la situación económica en la que se encuentran en estos momentos extraordinarios de emergencia sanitaria.

El presidente de la República tiene muy claro sus objetivos políticos de mantener el control social y electoral a través de sus programas gubernamentales, los cuales no sufren ninguna merma, pese a la problemática para la generación de empleos y la supervivencia de las pequeñas y medianas empresas, que son las que más oportunidades de empleo y riqueza generan en el país.

En su informe trimestral López Obrador solamente plantea un programa de estímulos fiscales en la zona fronteriza del país, y reitera que no se crearán nuevos impuestos, lo cual ya estaba contemplado en el Presupuesto de Egresos 2020, pero no habla de prórrogas para la declaración fiscal y menos aún, de exenciones tributarias por un tiempo determinado, de acuerdo a la duración de la pandemia y de la reactivación comercial y económica.

En cambio sus proyectos personales están firmes y financieramente sólidos: la construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, del Tren Maya y de la nueva refinería petrolera de Dos Bocas en Tabasco.

En su informe subraya que la recuperación económica se dará a partir de la inversión pública en la generación de empleos y en el otorgamiento de créditos a empresas familiares, para lo cual se recurrirá a la utilización del fondo para la estabilización de los ingresos

presupuestarios y de los recursos que se mantendrán guardados en fideicomisos.

Fiel a su política de realizar "consultas" López Obrador anticipa que hay un consenso (naturalmente que no revela quién la hizo) y que se bajarán los sueldos de los altos funcionarios y se eliminarán los agualdos desde el cargo de subdirectores hasta el propio.

También especifica que se reducirán los gastos de publicidad del gobierno, viáticos, gastos de operación y se ahorrará en compras a proveedores.

Adelantó que la próxima semana dará a conocer un programa de inversión pública, privada y social, para el sector energético con un momento de 339 mil millones de pesos, pero no especificó qué programa se dirigirá a las pequeñas y medianas empresas, lo que ha provocado preocupación en las cámaras empresariales que ven con escepticismo las medidas económicas gubernamentales.

Para el presidente lo más importante son sus programas sociales que, de acuerdo a lo que da a conocer en el quinto informe trimestral, este año se beneficiarán a 22 millones de personas, en tanto que con sobrado optimismo afirma que en nueve meses más, se crearán dos millones de nuevos empleos en este 2020.

¿Pero en qué condiciones está la industria y las empresas en el país? Con la paralización de las actividades productivas, sociales, culturales, turísticas y empresariales, es muy difícil que esos empleos, que probablemente se generen con recursos públicos, los pueda sostener una economía debilitada por la pandemia.

Sin embargo coincide cuando dice que la parte más difícil de la pandemia del coronavirus está por llegar a México, sobre todo en un escenario de fragilidad estructural y de recursos humanos en el sistema hospitalario, con escasez de productos clínicos y de medicinas, a causa de la demanda y acaparamiento de otras naciones que atraviesan por la misma crisis.

¿Llegamos tarde? ¿No nos preparamos con oportunidad?

El problema es que México, con los primeros niveles de obesidad y de enfermedades crónicas degenerativas entre su población, sobre todo diabética, será muy difícil que resista los efectos de un virus que se expande rápidamente y que ataca con mayor agresividad a las personas que tienen este tipo de cuadros clínicos.

Mientras tanto en lo económico el sector empresarial del país muestra su pesimismo y decepción por el contenido del informe presidencial, en tanto que el mercado financiero y cambiario reaccionó negativamente: el Peso se cotizó en 25.31 unidades frente al Dólar norteamericano este domingo.

¿Pronto nos daremos abrazos en las plazas públicas como dice el presidente?

Al tiempo. ■

@juangomezac

Regalo doble de la 4T a concesionarios de radio y TV

RAFAEL HERNÁNDEZ ESTRADA

Las empresas y sus trabajadores siguen esperando apoyos gubernamentales para evitar la quiebra y el crecimiento del desempleo que producirá la crisis económica, pero el presidente aprovechó la pandemia para hacer un regalo doble a los empresarios que explotan concesiones de radio y televisión, dádova que beneficiará en forma preponderante al duopolio televisivo.

En su conferencia matutina de este viernes, López Obrador dijo que firmaría el acuerdo para "devolver" los tiempos oficiales a estaciones de radio y canales de televisión. Esgrimió como motivación el que "la industria de la radio y la televisión está pasando por un mal momento".

Ante las reacciones inmediatas que hicieron notar la inconstitucionalidad de dicha "devolución", el responsable de Comunicación Social de la Presidencia, a través de su cuenta en Twitter, se apresuró a precisar que sólo estaban implicados los "tiempos fiscales" y, de éstos, únicamente aquellos cuya utilización corresponde al poder Ejecutivo.

La verdad es que, tanto el anuncio del presidente como la supuesta precisión de su vocero tienen claros visos de inconstitucionalidad y exhiben un ejercicio de gobierno caracterizado por la discrecionalidad y la arbitrariedad.

En su tiempo, el otorgamiento de las concesiones de radio y televisión tuvo esas mismas características: el criterio decisivo era el favor del gobernante en turno y los favorecidos no pagaban los derechos de explotación del espacio radioeléctrico, como tampoco pagaban algún impuesto especial por ello. A cambio, el gobierno de la larga hegemonía priista obtuvo así la subordinación de los medios de comunicación masiva.

Con el paso de los años, en 1968 la prebenda se transformó al establecerse que los concesionarios de los medios pagarían "en especie" los derechos por el uso del espacio radioeléctrico y el impuesto correspondiente, es decir, siguieron sin desembolsar dinero alguno por esos conceptos, pues el gobierno les permitió pagar con tiempo de transmisión. Eso es lo que desde entonces se conoce como tiempos oficiales en radio y televisión.

Los adultos de hoy recordarán que los tiempos oficiales eran cubiertos por los concesio-

narios en horarios que no podían comercializar, como eran los de media noche o las horas de la madrugada, y que se destinaban a transmitir los documentos que remitía la Dirección de RTC de la Secretaría de Gobernación.

Por otra parte, hasta antes de 2008 las empresas concesionarias de radio y televisión vendían spots a los partidos políticos en tiempos de campaña electoral, venta por la que hacían un negocio calculado en 5 mil millones de aquellos pesos. Aprovechaban, además, para incidir políticamente, ya que otorgaban crédito o tarifas reducidas a los candidatos de su preferencia, mientras le cargaban la mano a sus competidores.

La reforma constitucional de 2008 prohibió la compra-venta de propaganda política en radio y TV, y en su lugar se dispuso de los tiempos oficiales, que a partir de esa reforma se distribuyen entre los partidos políticos y los órganos electorales. Esta reforma, que el duopolio televisivo resistió jurídicamente y mediante el descafo a la pauta de transmisión que el Instituto Nacional Electoral (INE) le remitía, reforzó la democracia y el pluralismo, pues dio acceso a los medios a todos los partidos y candidatos.

Por cierto, el personaje político más beneficiado con ella fue, justamente, López Obrador, quien apareció en unos nueve millones de spots de radio y televisión transmitidos en las campañas electorales de 2009, 2012, 2015 y 2018.

Aun con la precisión de su vocero, la llamada "devolución" constituye un regalo doble a los concesionarios de radio y televisión, pues, como lo explicó el propio presidente, éstos podrán comercializar el tiempo fiscal, en tanto que el gobierno deberá en adelante contratar y pagar tiempos para la transmisión en los medios de sus campañas institucionales, tales como las relativas a la salud, educación, protección civil, el pago de impuestos o la promoción turística.

Finalmente, hay que decir que es de pena ajena el espectáculo que ofrecen quienes en su momento respaldaron la reforma de 2008 y criticaron las prebendas de los concesionarios de radio y televisión, particularmente las de los dueños del duopolio televisivo, y que hoy giran las matracas para festejar que el gobierno de la 4T se las "devuelva". ■

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

¿DÓNDE ESTÁ EL PRESIDENTE? Decepción nacional despertó el mensaje que **LÓPEZ OBRADOR** dio ayer, en el marco de un confuso mensaje a la nación, disfrazado de informe. El presidente siguió con la misma retórica, con su terquedad de mantener la inversión en sus proyectos como Dos Bocas, Santa Lucía y el tren maya. Además de seguir tirando el dinero en Pemex, dejó de lado la oportunidad de apoyar al sector productivo, a las micros, pequeñas y medianas empresas que están a punto de colapsar por la crisis sanitaria. Para lo más que le alcanzó fue para anunciar que no dará aguinaldos a los mandos medios de su gobierno y que reducirá su gasto en publicidad, como si eso fuera a servir para darle de comer a miles de mexicanos que día con día se han quedado sin empleo.



EL OTRO INFORME DE LÓPEZ. Diversos analistas y líderes políticos coinciden en que hay otras cifras distintas a las que **LÓPEZ OBRADOR** dio en su informe de ayer. Como ejemplo, se empeoró la economía nacional, se pierden miles de empleos diariamente, disminuyeron los apoyos en educación, se desarticuló el sistema de salud pública, hay más inseguridad y violencia, y se fractura el Estado de Derecho. Ahora el Estado se rinde ante los cárteles de la droga y se reprime a las víctimas de los delitos. Hay un retroceso democrático en la intención de disminuir el sistema electoral, incluido el INE y los partidos políticos. En el discurso de **ANDRÉS MANUEL** prevalece la mentira y genera incertidumbre. El presidente no convoca a la unidad, divide y polariza a la sociedad. Así el otro lado de la moneda.

AMLO, A LA BAJA. Y a propósito de su peculiar estilo de gobernar y de comunicar, el mandatario nacional presenta el menor nivel de aprobación de sus 15 meses al frente del Ejecutivo federal. Arias Consultores presentó la calificación de **LÓPEZ OBRADOR**, en temas de seguridad y economía. El 69.9% de la población respondió que no había mejorado la economía con **ANDRÉS MANUEL**; además, el 76.1% señala que la inseguridad no ha sido combatida por su gobierno. En suma, el 49.5 de los encuestados desaprueba la gestión de AMLO y sólo el 41% la aprueba.

REGIDORES INDOLENTES. Los regidores de Morena en la capital son un mal ejemplo de indolencia: no quieren trabajar pero sí cobrar y desde la comodidad del hogar. El alcalde **ULISES MEJÍA** les ha convocado a sesionar, vía online, para desahogar la agenda del Cabildo, pero ellos se oponen a hacerlo. No se quieren molestar, pero sí quieren que su dieta se les deposite íntegramente. Además, **MEJÍA HARO** les pidió solidarizarse y donar tres meses de su jugosa mesada, pero si no quieren trabajar, pues menos ayudar. Así que los regidores de Morena siguen dando pena ajena.



SE SALVA DEL COVID-19. Dentro de lo malo, siempre surge lo bueno. Así sucedió al equipo médico que atiende la contingencia sanitaria en el estado, ya que logró recuperar a un enfermo diagnosticado con coronavirus, quien está libre de la infección y en franca recuperación. No obstante que siguen atendiendo a 10 pacientes confirmados y la lamentable pérdida de dos de ellos, el saldo sigue siendo positivo. Ojalá se mantenga la atención médica para lograr el mayor número de pacientes recuperados.

POLITQUERÍA



**-MIENTRAS EL PAÍS SE CAE A PEDAZOS,
EL PRESIDENTE...**



RAFAEL SÁNCHEZ

Especialista en Seguridad Pública. Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro. en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

El enfermo terminal llamado sector salud

El miedo siempre ha sido un arma poderosa, tanto en la guerra militar como en la biológica; por miedo, el humano es capaz de realizar actos impensables, ahora juntemos el hambre

La reciente emergencia sanitaria ha desnudado a un enfermo terminal, un enfermo llamado capitalismo, que a su vez deja al descubierto a otro enfermo subyacente, el sistema sanitario de los países, ya sea desarrollados o no. Lamentablemente, estos acontecimientos pandémicos dan al traste con los problemas de inseguridad, pobreza, extrema pobreza y una clara diferencia social arrastrada por muchas décadas.

Bajo esta perspectiva, primero es importante señalar cuál debería ser el funcionamiento del sistema de salud. Este comprende todas las organizaciones, instituciones, recursos y personas, cuya finalidad primordial es mejorar la salud.

Un sistema de salud necesita personal, fondos, información, suministros, transporte, comunicaciones y orientación y dirección generales. También tiene que prestar servicios que respondan a las necesidades y sean equitativos desde el punto de vista financiero, al tiempo que se dispensa un trato digno a los usuarios.

Las malas condiciones de los sis-

temas de salud en muchas partes del mundo en desarrollo es uno de los mayores obstáculos al incremento del acceso a la atención sanitaria esencial. Sin embargo, los problemas relativos a los sistemas de salud no se limitan a los países pobres. En algunos países ricos, gran parte de la población carece de acceso a la atención, por causa de disposiciones poco equitativas en materia de protección social. En otros, los costos son cada vez mayores a causa del uso ineficaz de los recursos.

Analicemos el caso particular de México. Según el Centro de Investigación Económica y presupuestaria (CIEP), el gasto a las instituciones públicas de salud, como IMSS, ISSSTE, Pemex, Sedena, Semar, Ssa e IMSS Bienestar, en relación al por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), del 2010 al 2020 ha decrecido significativamente, siendo 2012 y 2013 cuando se inyectó el mayor porcentaje en salud del 2.9 por ciento del PIB, y en los años posteriores se ha mantenido en 2.5 por ciento.

Sin embargo, la tendencia en el dinero que se envía a la salud debería de

ser a la inversa por esta sencilla razón: la población total se incrementó en 12 millones 836 mil 087 personas en México, al pasar de una población total de 114 millones 255 mil 555 personas en 2010 a una proyección de 127 millones 091 mil 642 personas en 2020 (Conapo 2018). Aunado al incremento en población, la esperanza de vida pasó de 73.97 años en 2010 a 75.73 años en 2020.

Además, el número de años perdidos por discapacidad o por muerte prematura, conocidos como años de vida ajustados DALYs, se incrementaron y pasaron de 28 millones 258 mil 670 años a 31 millones 970 mil 781 años (IHME 2017). Esto implica que se vive más años enfermo o que se pierden más años por muerte prematura.

El incremento en los DALYs se debe principalmente al aumento de las enfermedades no transmisibles, donde están incluidas las enfermedades crónico-degenerativas que son de mayor duración y mayores costos de atención.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**DIEGO VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

Policía y ciudadanía

Los agentes de la policía municipal son los más cercanos al pueblo y, por lo tanto, están en mejor posición para movilizar a las comunidades

Estas líneas intentan exponer acciones que podemos hacer desde nuestro ámbito de ciudadanos de a pie, en concordancia y cooperación estrecha con las autoridades de los tres órdenes de gobierno en el tema de la seguridad pública, desde nuestra simple condición de vecino de ciudadano para prevenir la violencia y el delito en nuestra localidad, comunidad colonia y barrio.

En primer lugar debemos asumir que la creciente exclusión social, producto de este modelo de desarrollo capitalista, no alcanza para dar respuestas básicas en materia de trabajo, educación y salud a toda la población. Es, entre tantas, una de las causas principales del crecimiento del delito y la violencia. Pero, esta definición no puede ser la excusa para justificar el accionar delictivo o la inacción del Estado y la ciudadanía frente al problema.

La enfermedad social de la violencia no es patrimonio exclusivo de las naciones en desarrollo. Los casos de intolerancia racial y religiosa, el alto consumo de alcohol y drogas, la violencia en las calles, es uno de los temas que llenan los diarios todos los días. Tal como lo demuestran las estadísticas, el incremento de los delitos en todas sus manifestaciones y ex-

presiones, ya no sólo los más desprotegidos, "los pobres", son las principales víctimas".

No, ésto ya no es privativo de clases sociales ni distingos de personas. La violencia urbana alcanza a todos los habitantes, desde la zona urbana hasta las comunidades más alejadas, y todos por igual, de una u otra forma, hemos sido víctimas de delitos contra la propiedad y lo que es más detestable y lamentable contra la integridad física.

El futuro del desarrollo económico y social, en todo el mundo, está pivoteando sobre las ciudades concebidas como estructuras globales, de las cuales van a depender en buena medida los avances en el bienestar social de los ciudadanos, y no se puede contrarrestar la violencia urbana simplemente reprimiéndola, sino que debe centrarse la atención en la prevención para atacar las causas que la originan.

La experiencia de los últimos años demuestra que las actividades de prevención deben ejecutarse y coordinarse en una interacción Estado-ciudadanía. En este sentido, los agentes de la policía municipal son los más cercanos al pueblo y, por lo tanto, están en mejor posición para movilizar a las comunidades y revestirlas de los medios y modos que les permitan atacar

las raíces que fermentan el crimen.

En primer término deberíamos aclarar que una gran cantidad de delitos no se realiza en las calles, sino en ámbitos de intimidad familiar, incluso en oficinas y/o lugares cerrados.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx